



L'actualité du mois de février a été marquée par les visites des délégations turkmènes en Iran, en Turquie et par la conclusion des accords de fourniture de gaz turkmène à la Turquie.

Accord de fourniture de gaz (11 février)

L'entreprise Turkmengaz a conclu avec la société BOTAŞ de fournir du gaz via l'Iran dans le cadre d'un swap. Le ministre turc de l'énergie et des ressources naturelles, A. Bayraktar, a déclaré :

- une étape historique a été franchie dans la coopération énergétique entre la Turquie et le Turkménistan ;
- un accord a été signé entre BOTAŞ et Turkmengaz, qui permettra de fournir du gaz turkmène à la Turquie ;
- des résultats ont été obtenus dans le cadre de la déclaration d'intention sur le développement de la coopération dans le domaine du gaz naturel, signé à Antalya en mars 2024 avec la participation du Président, R. Erdogan, et du Leader national ;
- en vertu de cet accord, la fourniture de gaz débute le 1er mars 2025 ;

A. Bayraktar était au Turkménistan en juillet 2024, au cours de laquelle la partie turque a de nouveau exprimé son souhait d'importer du gaz turkmène, conformément aux négociations et aux accords conclus depuis 1998.

Selon le journal turc Sabah, « le gaz turkmène sera le gaz le moins cher fourni à la Turquie à ce jour ». « L'achat de 1,3 bcm de gaz au Turkménistan dans la première phase d'ici la fin de l'année couvrira les besoins d'un million et demi d'abonnés en Turquie », souligne Sabah.

- Un précédent pour la construction du gazoduc transcaspéen pourrait être l'accord entre la Russie et l'Iran pour la pose d'un nouveau gazoduc d'une capacité de 50 bcm par an sur le fond de la mer Caspienne ».

L'Iran et la Turquie sont reliés par un gazoduc principal (MGP) d'une capacité de 14 bcm / an, mais la Turquie n'importe que 9,6 bcm / an.

L'Iran peut recevoir environ 40-50 M de m³ / jour (14-18 bcm / an) de gaz du Turkménistan.

Les importations de gaz de la Turquie pour 2024 ont augmenté de 2 % pour atteindre 51,5 bcm par rapport au chiffre de 50,484 bcm pour 2023.

Les ressources en hydrocarbures du Turkménistan sont estimées à plus de 71 Mrds de tonnes équivalent pétrole, dont plus de 50 000 Mrds de m³ de gaz et plus de 20 Mrds de tonnes de pétrole. L'OPEP avait estimé les réserves de gaz du Turkménistan à 13,95 trillions de m³ et l'a placé à la 5e place mondiale après la Russie, l'Iran, le Qatar et les États-Unis.

Visite en Iran

Le 10 février, le Leader national a eu une conversation téléphonique avec le Président M. Pezeshkian dans laquelle il a soulevé la question des consultations entre les ministères des affaires étrangères des deux États et a déclaré qu'il enverrait le ministre des affaires étrangères en Iran « dans les prochains jours ». Il a également suggéré qu'une réunion régulière de la commission intergouvernementale mixte turkmène-iranienne soit organisée « prochainement » pour discuter de la coopération dans les domaines de l'énergie, des transports et de l'industrie. Le Leader national a fait état de l'accord avec la société turque BOTAŞ sur le transit du gaz turkmène par l'Iran vers la Turquie dans le cadre d'un programme d'échange. Il a également parlé de la pose d'un tronçon entre la centrale hydroélectrique de Mary et la frontière iranienne dans le cadre du projet de ligne de transport d'électricité Mary-Mashad. Il est envisagé que le projet soit mis en œuvre par des entreprises iraniennes.

Le 13 février, le Président d'Iran, M. Pezeshkian, a reçu le MAE, R. Meredov, dans le cadre de la visite de la délégation turkmène à Téhéran. La délégation a rencontré le vice-ministre des routes et du développement urbain, le chef de la société de l'industrie et du développement des transports, H. Bazvand, le ministre iranien du pétrole, M. Paknejad, le ministre de l'énergie, A. Aliabadi ;

Forum économique Caspien (Téhéran, 17-18 février)

Une délégation turkmène dirigée par le VPM, H. Geldimyradov, a participé, au 3^{ème} Forum économique Caspien qui s'est tenu à Téhéran. Le VPM, H. Geldimyradov, a suggéré aux États riverains de la Caspienne de créer des centres et des plates-formes logistiques communs. Il a également souligné l'importance des projets du corridor de transport nord-sud le long de la côte orientale de la mer Caspienne avec un accès à l'Iran et plus loin aux ports maritimes de l'océan Indien, ainsi que de la route internationale de transport transcaspéenne. Dans le cadre du forum, la délégation turkmène a été reçue par le Président iranien, M. Pezeshkian, et le Premier vice-président, M. Aref.

Visite en Turquie (24-25 février)

Une délégation dirigée par la présidente du Mejlis, D. Gulmanova, a effectué une visite de travail en Turquie. Elle a été reçue par le Président, R. Erdogan, le Président du groupe d'amitié interparlementaire H. Ipek, et le Président de la Grande Assemblée nationale de Turquie, N. Kurtulmuş ;

La 8^{ème} session de la Commission mixte s'est tenue à Ankara. La délégation turkmène était dirigée par le VPM, N. Atagulyyev, tandis que la partie turque était représentée par le Vice-président, C. Yilmaz.

Une délégation dirigée par le ministre turkmène de l'Éducation, J. Gurbangeldiyev, a participé à la 4^{ème} réunion du Conseil de coopération en matière d'éducation entre le Turkménistan et la Turquie. La délégation a rencontré le Président du Conseil de l'enseignement supérieur de Turquie, E. Ozvar.



Actualité turkmène

- 7 février, le Président, S. Berdimuhamedov, a relevé M. Mammedova, de ses fonctions de VPM en charge de la culture et des médias, et a nommé B. Seyidova à cette fonction ;
- 18 février, l'Institut des relations internationales a accueilli une conférence scientifique « Année internationale de la paix et de la confiance : le rôle de la diplomatie dans le renforcement des relations internationales », consacrée à la Journée des travailleurs diplomatiques ;
- 21 février, la société TurkmenExpo, en coopération avec la Chambre de commerce et d'industrie du Turkménistan, a présenté un programme de ses événements pour 2025, notamment QACIS 2025 sur l'assurance qualité (29-30 avril), ITSE 2025 (29 avril - 1er mai) sur le commerce et les services, TurkmenTextileExpo 2025 (11-13 juin) et Kids Expo (21-23 août).

Actualité diplomatique

Relations multilatérales et Organisations internationales :

- 3 février, une délégation turkmène dirigée par le Vice-MAE, A. Gurbanov, a participé à la première réunion du Comité de haut niveau des Vice-MAE des pays de l'Organisation de coopération économique (ECO) qui s'est tenue à Téhéran ;
- 5 février, la 6^{ème} réunion des représentants spéciaux sur l'Afghanistan dans le cadre du format « Asie centrale-UE » s'est tenue à Douchanbé. La délégation turkmène à cette réunion était dirigée par le Vice-MAE, A. Gurbanov ;
- 6 février, la Vice-MAE, M. Bashimova, a participé à la réunion de haut niveau « Cinq ans avant l'Agenda 2030 : un point de vue de l'Asie centrale » à l'occasion du 30^e anniversaire de la Déclaration et du Programme d'action de Beijing, qui s'est tenue à Astana. M. Bashimova a rencontré B. Luque, Directrice régionale d'ONU Femmes pour l'Europe et l'Asie centrale ;
- 10 février, une réunion de travail quadripartite s'est tenue sous forme de vidéoconférence pour discuter du projet d'accord intergouvernemental sur la création et la mise en œuvre du corridor de transit et de transport « Mer Caspienne - Mer Noire », à laquelle ont participé les représentants des ministères du Turkménistan, d'Azerbaïdjan, de la Géorgie et de la Roumanie ;
- 11 février, la Vice-MAE, M. Bashimova, a reçu la directrice de la division européenne du département de coopération technique de l'Agence internationale de l'énergie atomique (AIEA), E. Kala ;
- 12 février, le MAE, R. Meredov a été reçu par le secrétaire général de l'Organisation de coopération économique (ECO), A. Khan ;
- 17 février, le MAE a organisé une séance d'information en matière de protection des droits de l'homme et de respect du droit international humanitaire en coopération avec les Nations Unies. La séance a été ouverte par la Vice-MAE, M. Bashimova, le Coordinateur résident des Nations Unies au Turkménistan, D. Shlapachenko, et la représentante régionale du Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme en Asie centrale, M. Bogner ;
- 18 février, le MAE, R. Meredov, a rencontré des représentants du Haut-Commissariat des Nations Unies aux droits de l'homme (HCDH) en marge de la conférence « Année internationale de la paix et de la confiance : le rôle de la diplomatie dans le renforcement des relations internationales », consacrée à la Journée des diplomates ;
- 19 février, une réunion de travail des Vice-MAE des pays d'Asie centrale et des représentants de l'UE s'est tenue sous forme de visioconférence. La vice-MAE, M. Bashimova, a participé à la réunion ;
- 24 février, le Président, S. Berdimuhamedov, a reçu la Secrétaire générale adjointe des Nations Unies, R. Fatima ;
- 28 février, le MAE a organisé une réunion d'information consacrée aux résultats de la première mission d'évaluation des Nations Unies en préparation du LLDC-3, dirigée par la Secrétaire générale adjointe des Nations Unies, Haut Représentant pour les pays en développement sans littoral et les petits États insulaires, R. Fatima ;
- 28 février, une réunion s'est tenue au MAE sur les résultats du travail conjoint avec l'Organisation internationale du travail (OIT) au cours de 2024. La réunion a réuni les représentants des ministères concernés et des forces de l'ordre. La délégation de l'OIT était dirigée par la Sous-Directrice générale et Directrice régionale de l'OIT, B. Andres. Elle a été reçue par le MAE, R. Meredov ;
- 28 février, le Président, S. Berdimuhamedov, a reçu A. Bassani, Vice-présidente de la Banque mondiale pour la région Europe et Asie centrale. Le Leader national, a quant à lui, reçu la Vice-présidente de la Banque mondiale pour l'Europe et l'Asie centrale, A. Bassani, la directrice régionale de la Banque mondiale pour l'Asie centrale, T. Proskuryakova, et le directeur régional de la Société financière internationale pour l'Asie centrale et la Turquie, V. Schlömer. Les fonctionnaires internationaux ont également rencontré le MAE, R. Meredov.

Arabie saoudite :

- 13 février, le MAE, R. Meredov, a rencontré l'ambassadeur d'Arabie saoudite, S. Suwaid, qui a achevé sa mission à Achgabat.

Autriche :

- 11 février, consultations politiques à Achgabat. La partie turkmène était dirigée par le Vice-MAE, A. Gurbanov, la partie autrichienne était dirigée par le Directeur adjoint des affaires politiques, directeur du département pour la Russie, l'Europe de l'Est et le Caucase du Sud, le Partenariat oriental, la Turquie, l'Asie centrale et l'Arctique du MAE d'Autriche, G. Sailer.

Chine :

- 25 février, une réunion a eu lieu entre le Vice-MAE, A. Gurbanov et le directeur adjoint du bureau des affaires étrangères du gouvernement de la province chinoise du Gansu, Zh. Jun.



Emirats arabes unis :

• 21 février, visite de M. Nahyan, Vice-président, Vice-premier ministre et ministre des affaires présidentielles des Émirats arabes unis, reçu par le Leader national et le Président, S. Berdimuhamedov.

Guatemala :

• 10 février, l'ambassadeur du Guatemala, E. Recinos (avec résidence à Ankara), a remis ses lettres de créance à la Présidente du Mejlis, D. Gulmanova, et a été reçu par le Vice-MAE, A. Gurbanov.

Indonésie :

• 6 février, le MAE, R. Meredov, a rencontré l'ambassadeur d'Indonésie (avec résidence à Téhéran) R. Yuliantoro, qui a terminé sa mission.

Iran :

• 12 février, des consultations politiques se sont tenues à Téhéran auxquelles ont pris part les MAE, R. Meredov, et S. Araqchi ;

• 27 février, 17e réunion ordinaire de la Commission mixte sur les questions consulaires, frontalières et douanières à Achgabat. La délégation turkmène était dirigée par le Vice-MAE, A. Gurbanov, et la délégation d'Iran était dirigée par le Vice-MAE, V. Jalalzade ;

• 28 février, réunion entre le MAE, R. Meredov, et le Vice-MAE d'Iran pour les affaires consulaires, parlementaires et les affaires des Iraniens à l'étranger, V. Jalalzade.

Japon :

• 5 février, visite du Conseiller spécial du Premier ministre, N. Akihisa, reçu par le Leader national et le Président, S. Berdimuhamedov et le MAE, R. Meredov.

Kazakhstan :

• 3 février, consultations politiques à Astana. La partie turkmène était dirigée par le MAE, R. Meredov, et la partie kazakhe était dirigée par le Vice-Premier ministre, le MAE, M. Nurtleu ;

• 4 février, lors de sa visite à Astana, le MAE, R. Meredov, a été reçu par le Président K. Tokayev.

Kirghizstan :

• 26 février, consultations politiques à Bichkek. La partie turkmène était dirigée par le MAE, R. Meredov, et la partie kirghize par le MAE, J. Kulubayev ;

• 26 février, le MAE, R. Meredov, a été reçu par le Président, S. Japarov.

Ouzbékistan :

• 25 février, un régime de libre-échange des marchandises produites sur le territoire des deux pays est entré en vigueur entre l'Ouzbékistan et le Turkménistan. Le nouveau régime annule les droits de douane sur la plupart des produits, notamment, sur le ciment importé par le Turkménistan (les droits de douane étaient de 100%), les textiles (50%), les meubles (50%), la verrerie (50%), les chauffe-eau (15%), les produits en plastique et en polypropylène (10%), les saucisses et les produits à base de viande (2 USD par kg), l'huile de coton (1 USD par kg).

Royaume-Uni :

• 19 février, une réunion entre des représentants du ministère de l'Education du Turkménistan et une délégation de l'université Nottingham Trent (Royaume-Uni) a eu lieu à Achgabat. La réunion s'est tenue dans le cadre du programme de coopération bilatérale Grant de l'université britannique et de l'Institut Azadi. L'objectif principal de cette initiative est d'améliorer la qualité de l'enseignement de l'anglais, de renforcer la coopération universitaire et d'introduire des méthodes d'enseignement innovantes.

Russie :

• 18 février, visite de travail du Dirigeant du Tatarstan, R. Minnikhanov, reçu par le Leader national et le Président.

UE :

• 19 février, l'ambassadeur turkmène en Belgique, S. Palvanov, a rencontré P. David, Président du conseil d'administration d'Euronews. La promotion du tourisme et des échanges culturels, la couverture des événements au Turkménistan et la possibilité d'inclure le pays dans les programmes existants d'Euronews ont été discutés. Le 27 février, P. David est arrivé à Achgabat, où il a été reçu séparément par le Leader national, le Président et le MAE ;

• 25 février, visite d'une délégation du Parlement européen dirigée le Chef du Groupe de coopération avec les pays d'Asie centrale, G. Princi.